

PROGRAMA DE SENDERISMO G.A.S. LOS OSOS 2019

RUTA:
**De Barbate a Caños de Meca por los
 Acantilados y Pinares de la Breña**
 (P. N. de la Breña y Marismas de Barbate)

FECHA:
01 de junio de 2019

SALIDA DE UTRERA:
8:00 h.: Lateral Estación de Autobuses

Durante el trayecto en autobús no se efectúa parada
 (venir desayunado)

CARACTERÍSTICAS DE LA RUTA

- recorrido: **Lineal**
- longitud aproximada: **9 kms.**
- duración aproximada: **3:00 horas**
- dificultad: **Baja**

TE ACONSEJAMOS QUE LLEVES

Calzado: botas de senderismo o media montaña

- Mochila: debes llevar una de entre 20 y 35 litros de capacidad con el siguiente contenido:

- Agua suficiente para la ruta (muy importante)
- Comida (bocadillos, frutos secos, azúcares...), posibilidad de comer por tu cuenta en bares y restaurantes de Caños de Meca.
- Chubasquero o ropa de agua
- Protección solar y labial
- Gorra, y según este el tiempo: **Bañador y toalla, chanclas....**
- Ropa de abrigo
- Y lo que preveas pueda hacerte falta...

Si tienes alguna duda pregunta a los monitores.

INFORMACIÓN DE LA RUTA:

El **parque natural del acantilado y pinar de Barbate** es el auténtico **tesoro ecológico** de la zona. Es un **bosque artificial** ya que nació gracias a una reforestación realizada a finales del siglo XIX con el fin de retener unas tierras arenosas y secas. Pero el parque no es solo bosque, su extensión comprende también una **franja marítima** de gran valor natural y paisajístico y unos acantilados que llegan a los 100 metros de altura que albergan una nutrida representación de avifauna mediterránea. Fue declarado **Parque Natural el 18 de julio de 1989 por la comunidad autónoma de Andalucía.**

El Parque natural del acantilado y pinar de Barbate es el de menor extensión de toda Andalucía (2957 hectáreas) de las que 940 corresponden a su franja marítima de una milla.

El sendero que vamos a recorrer de los cinco que componen el parque es el que une la Playa de la Yerbabuena, en Barbate, con Los Caños de Meca atravesando el Parque Natural de un extremo a otro. Su trazado apenas presenta dificultad ya que transcurre en todo momento bordeando el "Tajo de Barbate", un espectacular acantilado casi vertical.

El sendero asciende muy suavemente a lo largo de unos 3.500 metros, aproximadamente hasta la mitad de su trazado, en **donde encontramos la Torre del Tajo que se eleva majestuosa en su cima**, a más de cien metros de altitud. Una vez pasado este punto, **el sendero desciende gradualmente hasta alcanzar Caños de Meca.** Durante la mayor parte del ascenso se puede admirar el impresionante escarpe modelado por el agua. Los materiales que constituyen la mayor parte del acantilado dan lugar a la formación de importantes acuíferos que se evidencian a lo largo del acantilado donde las múltiples surgencias de agua dulce han hecho aparecer la toponimia de caños.

La existencia de alguna vegetación y de numerosos salientes y hoquedades, unido a la inaccesibilidad del terreno, ha favorecido la implantación en el tajo de una espectacular pajarera utilizada, fundamentalmente, por garcillas bueyeras (*Bulbulcus ibis*), gaviotas patiamarillas (*Larus cachinans*), garcetas (*Egretta garcetta*) y, en menor cantidad, palomas bravías (*Columba livia*), grajillas (*Corvus monedula*) y estorninos negros (*Sturnus unicolor*).

La fauna es la propia de un **ecosistema mediterráneo-oceánico**. Lo más notorio como ya hemos comentado son las **aves** tanto marítimas como de interior. En el interior son comunes las rapaces: cernícalos, halcones y lechuzas, así como numerosos insectívoros. Es habitual oír el canto del cuco. El parque alberga **mamíferos menores** como conejos, liebres y otros roedores. El principal depredador observado es el zorro. Existen también poblaciones de **camaleón**, lagarto ocelado y varias especies de lagartijas. **La fauna costera** ha sufrido un evidente retroceso durante los últimos años. A principios de los 90 era muy habitual encontrar pulpos, sepias, centollos, necoras, cangrejos... y todo tipo de peces. Hoy las poblaciones de estas especies han descendido de forma alarmante y ya es muy raro toparse con cualquiera de los animales mencionados.

Junto a la Torre del Tajo hallamos un mirador que nos permite divisar el espectacular paisaje que el paso del tiempo ha dibujado sobre la costa gaditana. Si oteamos hacia el sur podremos divisar la ensenada de Barbate que muere en el Cabo de Gracia. Coronándola, detrás, las sierras del Retín, Plata y San Bartolomé y, si el día está claro, podremos observar incluso el inicio del continente africano.

Una vez pasado el ecuador de nuestro itinerario, a medida que comenzamos el descenso hacia Caños de Meca, observaremos algunas interesantes variaciones en el bosque. A nuestra izquierda se desarrolla una espesa banda de vegetación caracterizada por la presencia de pinos carrascos (*Pinus halepensis*), lentiscos, zarzas (*Rubus ulmifolius*), madroños (*Arbutus unedo*), hiedras (*Hedera helix*) o, incluso, durillos (*Viburnum tinus*). La mayor parte de estas especies poseen requerimientos hídricos superiores a los de las que componen el resto del pinar y resulta un tanto sorprendente hallarlas aquí.

Una vez en la playa de Caños de Meca, podremos recorrer la base del extremo occidental del acantilado si nos apetece, e incluso ya por tu cuenta te podrás llegar por esta preciosa playa hasta el mismo faro de Trafalgar, además de tomar unos refrescantes baños y disfrutar de una agradable comida playera en este lugar de belleza sin igual.